

card sangat menolong saat melakukan transaksi sebab keamanan lebih terjamin.

Sebagai salah satu bentuk penerapan langsung dari teknologi mikroelektronika untuk media komunikasi data yang sangat bersifat personal mengikuti trend perkembangan teknologi informasi dan komunikasi (TIK) di era informasi ini, pemanfaatan *smart card* semakin menunjukkan peningkatan yang pesat. Kalau kita lihat contoh penerapannya, pihak yang paling banyak menggunakan *smart card* adalah operator telefon seluler, serta kalangan perbankan untuk kartu kredit maupun kartu debit /kartu ATM. Tidak hanya sebatas itu, potensi pemanfaatan *smart card* juga meluas ke berbagai mode penggunaan lainnya, yang semakin mempermudah hidup manusia. Ke depannya, perkembangan penggunaan *smart card* akan mengarah pada kartu multi fungsi sehingga mampu memenuhi kebutuhan pengguna.

Dalam beberapa tahun terakhir ini, beberapa institusi di Indonesia telah mencoba menggunakan *smart card* meskipun dalam skala yang masih terbatas, misalnya Pemerintah Kabupaten Jembrana yang menerapkan penggunaan *smart card* ke dalam Kartu Pegawai yang juga diintegrasikan dengan kartu bank yang masih berbasiskan pada *strip magnetis*. Penggunaan ini akan semakin meluas akibat berkembangnya teknologi, meningkatnya tuntutan masyarakat maupun karena dorongan dari pelaku bisnis baik yang bersifat nasional maupun global. Beberapa

dikeluarkan oleh Diners Club pada tahun 1950²⁸. Kartu tersebut ditujukan untuk kelas individu tertentu menjadikannya sebagai suatu simbol status, memberikan pelayanan pembayaran atas dasar “nama baik” dan bukan uang tunai. Pada awalnya hanya hotel dan restoran tertentu saja yang menerima model pembayaran seperti itu, sehingga jenis kartu tersebut dikenal dengan sebutan “*Travel And Entertainment Card*”.

Dengan masuknya Visa dan MasterCard kedalam bisnis kartu plastik telah mendorong penggunaan yang sangat cepat dari “Uang Plastik” sebagai bentuk dari kartu kredit. Peristiwa ini terjadi pertama di Amerika Serikat kemudian menyebar ke eropa dan seluruh dunia dalam beberapa tahun kemudian.

Pertama kali fungsi kartu sangat sederhana. Kartu berfungsi sebagai media penyimpanan data yang dirasakan aman untuk mencegah pemalsuan dan penyalahgunaan. Informasi umum seperti penerbit kartu dicetak pada kartu dan nama pengguna serta nomor kartu diembos. Banyak kartu memiliki panel tanda tangan untuk membubuhkan tanda tangan.

Dengan fasilitas yang dimiliki dan berkembangnya pemanfaatan kartu plastik secara meluas, telah mendorong tindak kriminal dan

²⁸ Penelitian, Kanti W Istidjab, Moedjiono, Akmam Amir, Dede Drajat, Parwoko, Paraden L Sidauruk, Djoko Waluyo, Heru Pudjo Buntoro, Atjih Ratnawati, Gantyo Witarso, dan Yan Andriariza, *Studi Penyusunan Kebijakan Pemerintah Mengenai Kerangka Kerja (Framework) Penerapan Kartu Pintar (Smart Card) Di Indonesia*, (jakarta, Pusat Litbang APTEL SKDI), 9

3. Perkembangan *Smart Card* di Indonesia

Dalam penelitian yang dilakukan oleh pusat penelitian dan pengembangan aplikasi telematika departemen komunikasi dan informatika bahwasanya data yang diperoleh mengenai pemanfaatan *smart card* di Indonesia sebagai berikut:

Gambaran pemanfaatan *smart card* dari berbagai pihak di Indonesia, yang memiliki pendekatan yang berbeda-beda pula. Jika upaya pemanfaatan dari pemerintah lebih memiliki dimensi layanan publik atau berkaitan dengan *e-government*, maka pemanfaatan dari kalangan dunia usaha lebih mengedepankan faktor bisnis. Tetap saja hal ini akan dapat memberikan gambaran mengenai potensi dan permasalahan yang perlu diantisipasi dalam berbagai kebijakan pemerintah berkaitan dengan *smart card* yang menjadi keinginan dari studi ini.

Perkembangan *smart card* di Indonesia telah mulai menapak perlahan-lahan di pertengahan akhir di era 1990-an, yang kemudian tersapu oleh gelombang krisis multidimensi yang melanda Indonesia. Meskipun secara global perkembangan teknologi *smart card* memasuki masa yang matang sejak tahun 2000-an, namun perkembangan penerapan di Indonesia belum beranjak dari masa surut sejak krisis yang lalu. Namun demikian, sejak tahun 2004 mulai terasa angin segar penerapan *smart card* seiring dengan semakin memulihnya kondisi perekonomian Indonesia dan mulai tercapainya stabilitas politik di Indonesia. Hal ini juga ditopang oleh

Belakangan ini masyarakat perkotaan di Indonesia mulai terbiasa untuk menggunakan alat pembayaran non tunai untuk berbagai keperluan pembayaran, antara lain kartu kredit, kartu debit, kartu ATM dan kartu prabayar. Penggunaan kartu prabayar diyakini akan menjadi trend mekanisme pembayaran di masa mendatang, misalnya untuk membayar bahan bakar di pompa bensin, tiket tol, pembelian barang dan berbagai jasa-jasa lainnya.

Semua proses aktivitas pembayaran melalui berbagai jenis alat pembayaran ini diproses oleh berbagai penyelenggara sistem pembayaran seperti bank dan non bank. Institusi inilah yang menyelenggarakan jasa mulai proses pengiriman dana, kliring hingga *settlement*. Pemakaian kartu prabayar mekanisme transaksi adalah bagian dari evolusi alat pembayaran dari uang tunai sampai ke bentuk-bentuk non-tunai. Misalnya alat pembayaran dalam bentuk kertas (*paper based*) seperti cek, wesel, *bilyet giro* hingga ke elektronik seperti kartu prabayar hingga ke wujud digital (*digital cash*).

Resiko merupakan sisi tak terpisahkan atas penggunaan *smart card*. Banyak keluhan yang dimuat di media masa bagaimana seseorang tidak nyaman akibat menerima telepon di mobile phonenya di mana datanya pribadinya diambil dari formulir aplikasi *smart card*. Beberapa

pengendalian diri, kepribadian, kecerdasan, akhlak mulia, serta ketrampilan yang diperlukan dirinya, masyarakat, bangsa dan negara.

Dari beberapa pendapat tentang pendidikan, dapat disimpulkan pendidikan adalah proses pembelajaran yang dengan sadar dilakukan oleh seseorang atau sekelompok orang dengan tujuan untuk mengubah cara berpikir, bersikap dan berperilaku demi pendewasaan dirinya dan orang lain. Pendidikan adalah sebuah proses sadar yang dilakukan seseorang atau sekelompok orang yang mau belajar mendewasakan dirinya dan orang lain. Kedewasaan seseorang biasanya terungkap melalui perubahan cara orang tersebut berfikir, bersikap dan berperilaku tentang sesuatu terhadap orang lain.

Apabila diperhatikan dari berbagai pendapat yang diutarakan di atas, dunia pendidikan merupakan bagian dari batasan tersebut. Dengan demikian, lembaga pendidikan dapat dikategorikan sebagai lembaga pemberi jasa pada para konsumen, dalam hal ini siswa / pelanggan. Oleh karena itu, dalam hal ini siswa atau mahasiswa, orang tua dan pemakai keluaran pendidikan adalah pelanggan dari lembaga pendidikan. Mereka inilah yang berhak memberikan penilaian bermutu terhadap keluaran suatu lembaga pendidikan.

Dari beberapa pendapat tentang layanan dan pendidikan dapat disimpulkan, layanan pendidikan yaitu usaha atau kegiatan yang dilakukan untuk menghasilkan sesuatu yang tidak berwujud, namun dapat

